

議会と自治体

2

2022
No.286

政府予算の特徴をつかみ、
要求実現の予算議会に
吉武秀郷

歴史に学ぶ
——コロナ禍後の社会・地域づくり
保母武彦

保健所の体制拡充と公衆衛生の再建を
谷本 諭

ジェンダー視点をあらゆる政策・計画に
日野徹子

[特集] 消費税インボイス制度は実施中止を
垣内 亮／湖東京至／中山 真
[各分野・地域から]

都議選前進を力に都議会に新しい変化が

党東京都議団政調副会長 とや英津子



議会と自治体 第286号(2022.2)

昨年七月の東京都議選で日本共産党都議団が十九議席に前進した力で、都議会にさまざまな変化が起きています。

昨年十一月三十日～十二月十五日に開かれた都議会第四回定例会は、十九人の都議団、事務局のみなさんとともにワンチームで議会にのぞみました。そこでの論戦を紹介しながら、都議会の様子を報告します。

都立・公社病院の独立行政法人化問題

十四の都立病院・公社病院を今年七月以降に独立行政法人化する計画は、ひきつづき都

*本稿は都内でおこなわれた都政報告会での報告をもとに加筆しました。

政の大きな焦点です。
知事は、独立行政法人化は「行政的医療を将来にわたって提供するため」とくりかえしていますが、これは都民をあざむくものであ

るということがはつきりしました。地方独立行政法人法は第三十条で、三〇五年ごとに業務の継続・組織の存続の検討をおこない、廃止などの措置をおこなわなければならないと定めています。その対象には行政的医療も含まれることを、都は認めています。総務省は、「廃止・民営化を含めた業務・組織全般の定期的見直し」をするのが独立行政法人だと説明しています。つまり独法化されたら、感染症や災害医療、小児・周産期医療、病・障害者医療、島しょ医療など、不採算で

実際に、二〇〇九年に独法化された東京都健康長寿医療センターは、百六十床以上の病床を削減する一方、差額ベッドを大幅に増やしました。二〇一〇年に独法化された国立精神・神経医療研究センターは、採算性の低い精神科の病床を段階的に七割も削減、国立精神科病院は精神科病棟を二〇一九年に閉鎖しました。その理由を病院長（当時）は著書で採算性の問題があつて廃止せざるを得なかつた、と書いています。

独法化のもうひとつの問題点は、住民や議

この計画では、築地市場の跡地は「陸の玄関口」として大手デベロッパーの巨大開発のタネ地とされています。二〇一七年に知事は「築地は守る」と言いましたが、そのときから巨大開発を想定し、動いていたのではないのかと疑われます。だとすれば、市場関係者をだましたことになります。

また、IRカジノ誘致が盛り込まれている「官民連携チーム」の提案を参考にするとしていることも重大です。カジノ誘致の中止を求める請願が審議され、共産党と立憲、グリーンな東京、生活者ネットは賛成しましたが、自民、公明、都民ファ、維新などの反対で不採択になりました。なかでも維新が、都市整備委員会で、カジノ推進を公然と主張したことには重大です。

超高層ビルを林立させる開発は、気候危機たな巨大開発を進めることは、とうてい許されません。かつての臨海副都心開発失敗への反省もなく、総事業費も示さず、バラ色に描いて既成事実にすることは、きつぱりやめるべきです。そしてコロナ対策や都民のくらしと営業への支援をはじめ、地方自治体本来の仕事である住民福祉の増進に、都政の総力をあげて真剣にとりくむことを厳しく求めまし

トナーシップ制度の広がりが都を動かし、実現に動き出しました。私たちは、当事者の方がたから丁寧に声を聞き、よりよい制度にするとともに、異性婚であっても事実婚も含むなど、多くの人が利用できるようにすることを求めてきました。また、子どもを含めた家族関係を証明するファミリーシップ制度を導入するよう求めました。知事は、多くの人が利用できる制度となるよう検討すると述べるなど、前進してきます。

また、ジェンダー視点をあらゆる政策や施策の土台に据える「ジェンダー主流化」を実践すべきだという質問に、都は「政策や施策の企画、立案段階から、男女平等参画の視点をもつて進めることは重要」という画期的な答弁をしました。

党都議団として鉄道や駅の痴漢・盗撮被害アンケートをおこない、十日間で千二百件寄せられた回答をもとに質問しました。都交通局長は「被害に遭われた方の心に一生の傷を負わせることにもなりかねない行為であり、決して許されない」という重要な認識を示しました。私たちは、都として実態調査と対策をおこない、痴漢等から女性を守る女性専用車両の導入を進めることなどを提案しました。交通局は、わが党の提案を受け、「痴

た。

中央区晴海のオリンピック選手村の道路契約問題も浮上しています。そもそも選手村の土地については市価総額千六百億円の都有地を百三十億円で民間に払い下げた重大な疑惑があり、住民訴訟も起きています。選手村は高級マンションとして販売されます。が、今度は、そのマンションに住む住民のためだけに、道路を剥がしてまた整備するというところでもない計画に計二十四億円かけるという周辺道路計画がもちあがっています。通常の市街地再開発事業であれば、複数の地権者に「権利交換」という手続きが必要になり、その作業に一、二年はかかります。ところが晴海の選手村の場合、「地権者・認可権者・施行者」がいずれも東京都であるため、申請からすべての認可完了までわずか四日。都が「一人三役」をこなし、異例のスピードで手続き完了となりました。

■都民要求実現、ジェンダー平等、気候危機打開など積極的に提案

■十八歳までの医療費無料化条例案
党都議団は今定例会に、十八歳までの医療費無料化条例を提案しました。都が実施した

調査でも、医療機関の受診抑制の理由として、お金が払えない回答した割合は、中学校二年生に対しても十六歳から十七歳では三倍になります。その理由として、医療費助成制度が十五歳まで対象となっていることが考えられるとしており、十八歳までの医療費無料化は、子どもの貧困対策としてもきわめて重要なことです。

公明党も代表質問で「高校生までの医療費無償化」を知事に求めましたが、私たちの提案した条例には反対しました。ほんとうに残念です。ひきつづき実現に向け力をつくしていきます。

■ジェンダー平等

今定例会では大きな前進がありました。同性カップルなどについても夫婦と同じようにならすための「同性パートナーシップ制度」について、知事は来年度中に開始することを表明したのです。とてもうれしいことです。十月に実施した都民への調査で約七割が性的マイノリティの方がたに必要なものとして同性パートナーシップ制度をあげているそうですが、(未公表)。また、二〇二一年六月にパートナーシップ制度の導入を求める請願が全会一致で趣旨採択されました。こうした当事者の方がたの運動や都民の世論と全国的なパートナーシップ制度をあげているそうです。

トナーシップ制度の導入が求めることを実現するためには、都議会での議論が不可欠です。この議論が実現するためには、都議会での議論が不可欠です。

十二月二十日に第三回総会が開かれました。ここでは、ジェンダー主流化、ジェンダーギャップ指數を用いて格差解消を求める問題、女性差別撤廃条約選択議定書の批准や選択的夫婦別姓の実施を国に求めること、パートナーシップ制度の導入、国際セクシャリティ教育ガイドランスにもとづく国際水準の包括的性教育などが議論されました。

この審議会メンバーには、高橋史郎氏のような右派学者も入っており、「パートナーシップ制度に反対すると偏見だとレッテルを貼る逆差別がなされる」という時代錯誤の発言もありました。しかし、部会でも総会でも高い見識と経験にもとづいた積極的な議論

熱・省エネの住宅です。

■不登校問題

小中学校の不登校の児童・生徒の数は一万

七千六百八十八人（二〇二一年十月文部科学省発表）と、九年前の二倍以上になつています。都議会の全会派共同で議員提案し、全会一致で可決・成立して昨年四月から施行された「東京都こども基本条例」の八条にもとづく学校づくりが大切です。八条は、「都は、こどもの学ぶ意欲や学ぶ権利を尊重し、こどもの可能性を最大限に伸ばすことができるよう、一人一人の個性に着目し、自立性や主体性を育むために必要な環境の整備を図ることも、こどもに寄り添つたきめ細かな支援に取り組むものとする」となっています。これに沿つた対応を求めました。

■気候危機打開

全庁一体でとりくむ気候危機対策本部の設置、対策予算の抜本的拡充、都の既存施設への太陽光パネル設置、都営住宅で率先して省エネ・再エネにとりくむことなどを提案しました。補正予算では、東京ゼロエミ住宅導入促進事業の予算増が実現しました。東京ゼロエミ住宅とは、ゼロエミッション（排出ゼロ）を掲げた東京都独自の基準を定めた高断

日本の社会保障制度、福祉制度はほとんどが当事者による申請制です。これをあらため、行政の側から対象者に能動的に給付や働きかけをするのがプッシュ型支援です。自殺の増加や貧困の広がりは深刻です。お困りの方が相談にくるのを待つのではなく、支援が必要な人に對し、行政から出向いて情報を届け、悩みを聞き解決策を考え、こうしたプッシュ型支援こそ簡易でスピーディーに実施することができます。

都はこれまでひきこもりサポートネットなどの支援機関において訪問相談などアウトリーチをおこなつてきました。ひきつづきさまざまな手法で支援を拡充させていくべきです。

同時に、消費税五%減税への知事の認識を問い合わせ、都独自の支援金や東京チャレンジネットの年間を通じての拡充、国の住居確保給付金について一年間の期限をなくす、支給上限額の引き上げなどを求めました。

都民の暮らしの困難は以前からありました
が、コロナ禍でさらに顕著になつています。
都民の暮らしの実態をつきつけ、ひきつづき前進した力で、都民の願いが届く都政・都議会にします。

*

*

*

前進した力で、都民の願いが届く都政・都議会に

都の姿勢の転換と施策の拡充を求めていきます。

■プッシュ型支援

日本の社会保障制度、福祉制度はほとんどが当事者による申請制です。これをあらため、行政の側から対象者に能動的に給付や働きかけをするのがプッシュ型支援です。自殺

昨年夏の都議選の結果、自民・公明・都民ファーストを合わせた議席が減り、「一強政党」がなくなり、日本共産党が前進してひきつづき都議会「野党第一党」の位置を得ることがきました。こうしたことと背景に、手話言語条例を超党派でつくるワーキングチームが発足するなど各党が話し合つて条例制定を進める新しい動きが始まっています。

全国のみなさんのお力添えで、都議選で三回連続で前進した結果、共産党がイニシアチブを發揮する場面が増えているのです。ほんとうに選挙で勝利することが大事だと実感する日々です。十九議席に前進した力を大いに生かし、議会内外の多くのみなさんと力を合わせて、都民の願いが届く都政・都議会にしていくため、がんばります。

(とや・えつこ)